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Е Д И Н СТ В Е Н Н Ы Й  в России 
Всероссийский научно-исследо-
вательский институт пантового 
оленеводства в этом году вне-
дрил сразу несколько уникаль-
ных научных разработок в обла-
сти селекции, кормления и пе-
реработки продукции пантово-
го оленеводства. 

— Сегодня наш институт — 
единственный в стране, кто за-
нимается научным сопровожде-
нием пантового оленеводства, 
решая конкретные производст-
венные задачи по племенному 
разведению, кормлению, вос-
производству маралов и перера-
ботке сырья, — отметил директор 
ФГБНУ «ВНИИ пантового олене-
водства», заслуженный деятель 
науки РФ, доктор ветеринарных 
наук профессор Василий Луни-
цын. — Мы вполне оправдываем 
название «всероссийский», по-
скольку работаем по всей стране — 
обучаем, консультируем, вне-
дряем свои разработки. Не толь-
ко в Алтайском крае и Республи-
ке Алтай, где содержится более 
восьмидесяти процентов всего 
поголовья маралов, но и на Даль-
нем Востоке, в Калининграде, 
Дагестане и Тыве, в Красноярс-
ком и Пермском краях, в Свер-
дловской, Калужской, Костром-
ской и Тверской областях, — ве-
зде, где занимаются пантовым 
оленеводством. 

Разработки ученых институ-
та действительно хорошо извест-
ны и в России, и за рубежом, что 
подтвердил V Международный 
конгресс оленеводов, прошед-
ший в прошлом году в Казахста-
не. На нем ВНИИ представил вы-
веденную в 2007 году высоко-
продуктивную Алтае-саянскую 
породу маралов. А в 2015-м 
«пантоведы» регистрируют уже 
новый Шебалинский тип Алтае-
саянской породы с продуктивно-
стью 8,5 килограмма пантов с од-
ного животного и сейчас готовят 
документы на Теньгинский тип, 
дающий свыше девяти килограм-
мов неокостенелых рогов. Важ-
ный фактор повышения продук-
тивности — правильное кормле-

ние. В этом году в ВНИИ пантово-
го оленеводства опробировали 
новый состав комбикорма для 
кормления маралов, благодаря 
чему удалось повысить массу 
пантов на 500—800 граммов. 

Но главным достижением 
ученых стала разработка уни-
кальной технологии переработ-
ки продукции пантового олене-
водства. 

— В рамках краевой програм-
мы «Развитие комплексной пе-
реработки продуктов пантового 
оленеводства в Алтайском крае» 
наш институт выиграл грант — 
1,36 миллиона рублей — на со-
вершенствование технологии 
консервирования и переработки 
сырья, — рассказал Василий Лу-
ницын. — Сегодня в крае выпу-
скается свыше двухсот наимено-
ваний продуктов. Для их произ-
водства переработчики чаще ис-
пользуют кровь, поскольку пан-
ты сложно растворить. Нам же 
удалось разработать и запатен-
товать новую технологию, кото-
рая позволяет получать концен-
траты и гидролизаты практиче-
ски из любого сырья — из пантов, 
мяса, хвостов, сухожилий и так 
далее, — которое раньше вообще 
не использовалось. Таким обра-
зом, мы добились безотходности 
производства. 

В ВНИИ пантового оленевод-
ства уже начали выпускать 
опытные партии пантогематоге-
нов по собственной технологии 
из пантов, мяса, крови, сухожи-
лий, хвостов, репродуктивных 
органов маралов и эмбрионов. 
Алтайский медуниверситет про-
вел доклинические исследова-
ния этой продукции, подтвер-
див ее тонизирующие свойства. 

— Мы разработали техниче-
ские условия, сертифицировали 
шесть препаратов и подали заяв-
ки на получение патентов, — под-
черкнул Василий Луницын. — И 
нашей безотходной технологией 
уже заинтересовались произво-
дители, ведь они смогут полно-
стью перерабатывать все сырье 
и выпускать разнообразную 
продукцию. 

Без отходов
Ученые внедрили уникальный способ 
переработки продукции пантового оленеводства

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СПРАВКА
ФГБНУ «ВНИИ пантового оленеводства» создан в 2001 году (с 1933 года 
действовала станция). За это время институт зарегистрировал 
более 75 патентов на изобретение и 23 техусловий на продукцию.

Екатерина Вострикова, Иркутск

Н
а прошлой неделе 
состоялся трехднев-
ный автопробег Ро-
савтодора, иниции-
рованный главой ве-

домства Романом Старовойтом. 
Пробег завершился в Иркутске 
всероссийским совещанием до-
рожников, но прежде его участ-
ники проинспектировали темпы 
и качество ремонта и рекон-
струкции федеральных трасс в 
Сибири, оценили организацию 
придорожного сервиса и прове-
рили, насколько безопасно авто-
мобилисты могут добраться до 
Байкала.

О впечатлениях от сибирских 
дорог, выводах, сделанных по 
итогам пробега, и их возможных 
последствиях мы расспросили 
его участника — депутата Госду-
мы РФ, зампредседателя комите-
та ГД по транспорту Сергея Тена.

Сергей Юрьевич, насколько, на 
ваш взгляд, такой формат рабо-
ты как автопробег эффективен, 
как для специалистов Росавтодо-
ра, так и для тех, кто занимается 
дорогами на местах?
СЕРГЕЙ ТЕН: Для руководства и спе-
циалистов Росавтодора это воз-
можность посмотреть на состо-
яние и развитие дорожной сети 
своими глазами, а для меня — 
сравнить работу дорожных 
строителей Иркутской области 
с работой их коллег в других 
субъектах СФО. Для самих тер-
риторий — наглядно показать, 
почему им необходим тот или 
иной объект. 
Нынешний пробег занял три дня, 
и за это время было пройдено во-
семь регионов: Новосибирская, 
Кемеровская области, Краснояр-
ский край и, собственно, Иркут-
ская область. Вторая команда 
двигалась навстречу из Якутска 
через Амурскую область, Забай-
кальский край и Республику Бу-
рятия. По сути, это был трехднев-
ный мозговой штурм, с восьми 
утра до десяти вечера, обсуждал-
ся каждый километр трассы.

И как Иркутская область выгля-
дит на фоне соседей?
СЕРГЕЙ ТЕН: Неплохо. В прошлом 
году мы достигли стопроцентно-
го финансирования содержания 
дорог. Благодаря этому многие 
участки федеральных трасс уда-
лось привести в нормативное 
состояние. Если в среднем по 
стране примерно 52 процента 
федеральных дорог отвечает 
нормативам, то в Иркутской об-
ласти — 51,8 процента. И, думаю, 
что к концу года эта цифра еще 
вырастет. 
Вместе с тем к западу от Прианга-
рья качество дорог выше. Норма-
тивам соответствует, думаю, про-
центов 55—56 от всей протяжен-
ности федеральных трасс. Там я 
не встречал таких запущенных 
участков, не видевших ремонта 
много лет, какие еще можно 
встретить у нас. Также к нам есть 
замечания о безопасности тран-
зитного движения при дорожном 
ремонте. Где ремонтируется трас-
са, необходимо обеспечивать 
объезд, нужно отсыпать времен-
ную дорогу, поливать ее, обеспы-
ливать, устанавливать огражде-
ния опасного участка. У нас не 
всегда это делается. Нет такого 
уровня культуры производства, 
как в западных регионах страны.

Глава Росавтодора Роман Старо-
войт, находясь в Иркутске, зая-
вил, что из-за сокращения фи-
нансирования надо определять-
ся с приоритетами в сфере до-
рожного строительства. Каковы 
приоритеты Иркутской области, 
и есть ли вероятность, что наше 
видение ситуации совпадет с 
расстановкой акцентов на феде-
ральном уровне?
СЕРГЕЙ ТЕН: Приоритет номер один 
для нас — это Култукский тракт, 

точнее, реконструкция дороги 
на перевале и сложном участке, 
прозванным «тещиным язы-
ком». Второе — дорога «Вилюй», 
ее необходимо приводить в нор-
мативное состояние на участке 
«Тулун — Братск-Усть-Кут». И 
там, и там работа сегодня актив-
но ведется. Безусловно, для нас 
важны обходы городов: ведется 
проектирование обходов Усо-
лья-Сибирского и Тулуна, есть 
перспектива у обходов Куйтуна, 
Нижнеудинска и Слюдянки. С 
учетом того, что туристические 
потоки изменились, и люди пое-
хали не в Турцию, а на Байкал, 
мы должны обеспечить комфор-
тный проезд до места отдыха. А 
все эти объекты позволят сокра-

тить время проезда по региону 
на треть. 
Но надо учитывать, что обходы 
городов продвигают практиче-
ски все регионы — у нас будет 
много конкурентов. Новосибирс-
ку нужен юго-западный обход, 
Кемерово, по словам губернато-
ра региона Тулеева, — единствен-
ный административный центр в 
СФО, не имеющий объездной 
трассы, Красноярск проектирует 
обходы Канска и Ачинска, в За-
байкалье — в высокой степени го-
товности обходы Агинского и 
Борзи. Нам придется серьезно 
бороться за федеральный ресурс 
и доказывать, почему деньги 
надо вкладывать именно в нашу 
область. Работать нужно всем: и 
региональному правительству, и 
депутатам, и сенаторам от При-
ангарья. Надо рассматривать и 
возможности государственно-
частного партнерства в дорож-
ном строительстве, концессион-
ных соглашений. 

Насколько реально привлечь к 
строительству дорог бизнес?
С Е Р Г Е Й  Т Е Н :  Для строительства 
подъездов к месторождениям — 
безусловно. Другой вариант — 
это участие бизнеса в строи-
тельстве дорог общего пользова-
ния в рамках социального пар-
тнерства. При этом надо доби-

ваться, чтобы партнерское со-
глашение действовало на той 
территории, где работает корпо-
рация. Скажем, газовые компа-
нии работают на севере, там же в 
Бодайбинском районе планиру-
ется разработка «Сухого лога» — 
значит, там и надо решать вопро-
сы дорожного сообщения. По-
нятно, что крупные корпорации 
сегодня сократили свои затраты 
и не говорят о долговременных 
инвестициях. Тем не менее ситу-
ация может измениться в любой 
момент, поэтому надо работать 
на перспективу. 

Вы упомянули значение дорог 
Иркутской области как туристи-
ческого коридора. В какие сроки 

возможно завершить рекон-
струкцию последнего звена — об-
ластных трасс «Иркутск — Голо-
устное» и «Еланцы — Сахюрта — 
Хужир»? Ведь это дороги, кото-
рые напрямую влияют на имидж 
региона.
СЕРГЕЙ ТЕН: У меня большие сомне-
ния, что дорога «Иркутск — Голо-
устное» будет полностью асфаль-
тирована. Там никогда не будет 
такого потока, как на Ольхон, по-
этому гравийное покрытие впол-
не допустимо при условии, что 
трассу будут содержать как поло-
жено, поливать и грейдировать. 
Дорогу на Ольхон необходимо 
доделывать, но я бы рекомендо-
вал минстрою области подумать, 
как сократить стоимость проекта 
за счет внедрения новых техно-
логий. 
Пока же все федеральные средст-
ва направляются на реконструк-
цию дорог «Иркутск — Листвян-
ка» и «Тайшет — Чуна — Братск». 
Это было решение губернатора.

К слову, о новых технологиях. В 
прошлом году Росавтодор при-
нял программу внедрения инно-
вационных материалов в дорож-
ное строительство. Насколько 
успешно идет ее реализация?
СЕРГЕЙ ТЕН: На федеральном уров-
не под программу в этом году 
выделено 150 миллионов ру-

блей. Это немного, но их освое-
ние идет по плану. А вот на реги-
ональном уровне НИОКР учи-
тывается в сметах по остаточно-
му принципу. Иркутской обла-
сти надо пересмотреть подходы 
и понять, что инновации долж-
ны быть приоритетом. Да, се-
годня это увеличит расходы, но 
завтра вложенные средства мо-
гут дать значительную эконо-
мию. Во внедрении новых раз-
работок должны быть заинтере-
сованы, прежде всего, органы 
государственной власти, в реги-
ональном контексте — мини-
стерство строительства и до-
рожного хозяйства. Именно оно 
должно ставить задачи заказчи-
ку — дирекции дорожного стро-

ительства. Конечно, хорошо, 
если подрядчики могут позво-
лить себе внедрять инновации 
на свой страх и риск, чтобы про-
демонстрировать преимущест-
ва новой технологии. Это будет 
явно быстрее, чем ждать, что 
где-то построят испытательный 
полигон. Но все же, повторюсь, 
инициатива должна исходить от 
министерства. 

На Всероссийском совещании 
дорожников в Иркутске много 
говорилось о том, что региональ-
ные дорожные фонды испытыва-
ют колоссальный дефицит 
средств — объем финансирова-
ния в среднем по стране сегодня 
составляет тринадцать процен-
тов от нормативного. Вместе с 
тем Государственная Дума гото-
вит законопроект, который дол-
жен закрепить за дорожными 
фондами источники поступле-
ний. Расскажите подробнее об 
этой инициативе.
СЕРГЕЙ ТЕН: Сразу скажу, что наш 
комитет в Госдуме несколько 
расходится во взглядах с мин-
фином РФ на то, до каких преде-
лов федеральный центр может 
влиять на предметы совместно-
го ведения. В частности, мы пла-
нируем три новации: во-пер-
вых, мы закрепим за региональ-
ными дорожными фондами 

источники поступления средств 
— это штрафы, налоги с придо-
рожного сервиса, аренда ре-
кламных конструкций. На феде-
ральном уровне подобные нор-
мы есть, на региональном — нет. 
Считается, что регион сам дол-
жен принимать такие решения, 
но ждать этого можно очень 
долго. Во-вторых, предлагаем 
норму, предписывающую те 
средства дорожного фонда, ко-
торые не были израсходованы в 
текущем году, переносить на 
следующий, чтобы они не рас-
творялись в других отраслях. И 
в-третьих, предлагаем направ-
лять в региональные и муници-
пальные дорожные фонды налог 
на имущество, а именно — на ав-
тодороги, и налог на землю под 
этими дорогами — то есть, те фи-
скальные платежи, которые му-
ниципалитетам в ближайшей 
перспективе придется вносить. 
(Сейчас напомню, что ведется 
работа над изменениями в об-
ластной закон «О налоге на 
имущество организаций», кото-
рые отменяют льготы по нало-
гам для областных и муници-
пальных учреждений.)  Эти 
средства не должны распылять-
ся. Майские указы президента 
об удвоении дорожного строи-
тельства за десять лет надо ис-
полнять. В течение лета новов-
ведения будут дорабатываться 
и согласовываться с регионами, 
и осенью мы планируем выне-
сти их на обсуждение.

Норма о сборах с 12-тонников и 
более тяжелых грузовиков за 
проезд по федеральным автодо-
рогам вступит в силу, как и пла-
нировалось, осенью? Ведь это 
еще один источник пополнения 
дорожного фонда.
СЕРГЕЙ ТЕН: Норма должна вступить 
в силу с 15 ноября этого года. Но 
уже сейчас ряд моих коллег заяв-
ляет о необходимости отодви-
нуть сроки, поскольку сегодня 
это станет избыточной нагруз-
кой на бизнес. Я думаю, что этот 
вопрос мы еще будем обсуждать. 
Но моя позиция — средств на до-
роги не хватает, несмотря на со-
зданный каркас дорожных фон-
дов, а система «платит пользова-
тель» хорошо себя зарекомендо-
вала в других странах. Конечно, 
вопрос в том, насколько эффек-
тивно этот сбор будут админи-
стрировать. 

Компетентно Региональным дорожникам придется серьезно 
конкурировать за федеральное финансирование

Дорожный штурм

Сергей Тен (крайний справа): 
Во время автопробега обсуждался 
каждый километр трассы.
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Акцент  

 В дорожном строительстве необходимо 
рассматривать модели государственно-частного 
партнерства, концессионных соглашений


